

## “El Tiempo”

GUAYAQUIL, ENERO 26 DE 1901

### Eduardo VII

#### El nuevo Rey de Inglaterra

La muerte de la reina Victoria I. ha puesto la corona de la Gran Bretaña en la cabeza del príncipe de Gales, quien el día 23 de los corrientes prestó el juramento constitucional ante el Consejo Privado, en el palacio de San James. El nuevo Soberano anuncia que ha adoptado el nombre de Eduardo VII. El anterior monarca de su nombre, es decir Eduardo vi reinó de 1847 á 1858.

Eduardo vi nació en Londres en el palacio de Buckingham el 9 de Noviembre de 1841. Al nacer recibió los títulos de Príncipe de Gales, Duque de Sajonia, Príncipe de Sajonia Coburgo Gotha, Gran Stewart de Escocia, Duque de Cornwall y de Rothsay, Conde de Chester, Flint, Carrick y Dublin, Barón de Renfrenk, Lord de las islas y otros que omitimos por no alargar demasiado este apunte bífido.

En 1858 fué nombrado Coronel y Caballero de la Jarretiera. Un año más tarde, en 1859 emprendió en una serie de viajes, siendo el primero á Italia y el segundo á los Estados Unidos en 1860.

Al desembarcar en Nueva York escapó de ser asesinado por un marinero loco que lo confundió con otra persona.

En seguida recorrió Alemania, Austria, Egipto, Turquía, Dinamarca, Grecia y Francia.

En París fué recibido solemnemente por Napoleón III y en Ostende por Chistíán IX de Dinamarca.

El 10 de Marzo de 1863, Eduardo vi contrajo matrimonio en el palacio de Windsor con la princesa Alejandra hija del rey de Dinamarca.

De este matrimonio ha nacido cinco hijos que son Alberto Víctor, Crístina, Luisa, Jorge y María. Alberto Víctor, nacido en 1864, Jorge en 1869, Luisa en 1867, Victoria en 1868 y María en 1869.

En 1867, durante la Exposición Universal se trasladó á París, residiendo allí por algún tiempo y dando con su modo de vivir no poco que hablar á la crónica mundana.

Estando decaído en Compiegne en 1868 sufrió una terrible caída de caballo, rebiendo contusiones gravísimas.

En 1871 estuvo nuevamente amenazado la existencia del joven Príncipe por una violenta fiebre tifoidea y su restablecimiento fué celebrado en Febrero de 1872, con grandes fiestas públicas y solemnes acciones de gracias en todo el Reino Unido.

En 1875 la Cámara de los Comunes votó un crédito extraordinario para el viaje del Príncipe á las Indias. Saló de Dover en el mes de Octubre y cruzando por Francia y el Egipto llegó á Bombay el 8 de Noviembre del mismo año.

Se legada á la Colonia se celebró con grandes fiestas y recepciones oficiales. Allí permaneció hasta el 13 de Marzo de 1876 en que se embarcó para Inglaterra pasando por el canal de Suez y vi sitando España y Portugal, en cuyas capitales fué recibido por los respectivos soberanos.

La Exposición Universal de París en 1878 le dio pretexto á Gales para efectuar otro viaje á la capital francesa en donde figuró como Presidente honorario de la sección Británica. En ella exhibió todos los presentes que le hicieron en las Indias, así como infinitas curiosidades y obras de arte que había logrado adquirir en sus numerosos viajes.

Se hizo notable en esta época y fué muy comentada en los círculos políticos de Europa, la amistad que trabó en París, con Gambeta el famoso republicano francés.

No se explicaban como pudiera existir tal cordialidad y simpatía entre dos hombres de principios políticos tan opuestos: el príncipe Alberto heredero de un trono y Gambeta el más feroz y exaltado partidario de la República.

El príncipe de la Iglesia, es irresponsable. Pero los poderes están limitados por el Parlamento, ante el que son responsables los Ministros de Estado. Declara la guerra, celebra tratados de paz y alianza, confiere honores y dignidades, ejerce el derecho de gracia con ciertas restricciones y es jefe nato del ejército y la escuadra.

He aquí la lista de sus cargos: General en jefe del ejército británico y Almirante de la armada. Coronel honorario de la Caballería de la Guardia Real. Coronel del regimiento de Húsares N.º 10. Coronel del regimiento de caballería N.º 6º de Bengala. Coronel del regimiento prusiano de húsares “Dücher” N.º 5.

Coronel propietario del regimiento de húsares austríacos N.º 12. Caballero de la orden española del Toisón de Oro y de la alemana del Águila Negra y caballero de la de San Juan y Gran Maestro de los Templarios desde 1873.

El 20 de Abril de 1875 fué elegido Gran Maestro de la francmasonería inglesa.

### NOTAS

Ya no se trata solamente de manojos indigios con el papel sellado; pues, según verán nuestros lectores en la edición de ayer tarde de este diario, nos dio correspondal telegráfico de Quito a que el descubrimiento de un fraude de estampillas noctales, se ciñata la oficina de correos de esta ciudad y algunas del interior.

Por lo visto, el Fisco es el que ha estado pagando el pñante; por dñese, por honra misma de la Administración y por el buen nombre de quienes se señala como complicados en tales asuntos, dñese, decimos, esclarecerse todo esto cuanto antes, y esperamos que nada de quedar en bastidores, como en juicios parecidos.

En nuestra edición de la tarde de ayer, publicamos un parte de Quito, en que anuncia hallarse enfermo el Sr. Dr. Don Pelicisimo López, Ministro de Fomento, etc.: suponemos no sea de gravedad.

Anteayer por la noche llegó el Sr. D. Tomás Gagliardi, Ministro de Hacienda, que viene á esta ciudad por arreglar varios asuntos relacionados con la Cartera que desempeña. A la vez, ha encontrado aquí á su señor hijo, que regresa del Perú, en donde ha obtenido el doctorado en medicina.

Bababoyá, la capital de la provincia de Los Ríos, siendo una de las principales poblaciones á donde acuden los agentes del interior con sus comestibles, adolece de una insalubridad que diezma, materialmente, sus habitantes de un modo terrible.

Extraña es debido á la falta de higiene. A nombre de padres de familia al residentes. EL TIEMPO extra á las autoridades de esa ciudad, a formar una Junta de higiene en conexión con la Municipalidad, a efecto de que, al menos, se ocupe en hacer un arreglo con los farmacéuticos allí residentes, para que se acuda con medicinas gratis para los que se venen de la sierra enfermen en la estación lluviosa.

La guardia nacional inscrita en la República Argentina alcanza á cerca de 500.000 soldados, y esta enorme masa apenas sentaría se formasen en las filas de los 15.000 hombres en lugar de 100.000.

Sería una gota de tinta en el lago de Palermo. Extraña la tinta, pero ni el color ni el sabor de las aguas lo revelarían. El Coronel Richieri, que indiscutiblemente se ha hecho estas mismas reflexiones tiene en preparación un proyecto vasto y complejo de organización de la guardia nacional activa, cuyos individuos en vez de perder el tiempo comiendo y haciendo ejercicios doctrinales, se variarían en campamentos durante un período determinado, cada año.

En esa escuela práctica, por breve que fuese, no instruiríamos 10,000 hombres anualmente, sino 100,000; y en este concepto los sacrificios que se imponen Chile con su efectivo de 15,000 hombres, serían perfectamente estériles, con relación á nosotros.

La superioridad militar de estos países suramericanos, que no pueden mantener grandes masas en las filas, hay que buscarla en la organización de sus

milicias y en los depósitos de sus arsenales. Y, en este punto, la República Argentina está á la cabeza de las demás Repúblicas del continente.

Esta noche tendrá lugar la velada literaria mensual con que la Sociedad “Estrella de Chile” celebra el 4º aniversario de su fundación.

Por los preparativos que se han hecho y las deferencias de que goza este “Estrella de Chile” no dudamos que el éxito más completo coronará los esfuerzos de los socios de esta institución de beneficencia.

El local de la sociedad está situado en la calle de “Sucre” entre “Boyaca” y “Chimborazo”.

Lo que sigue es un toque de crítica social á un país que se cree muy avanzado y que quien sabe si lo está, dado que hoy ha civilización sin moralidad de costumbres.

Mr. A. y Mr. B. tenían sus renillas por mos de una americana de armas tomar á la que ambos pretendían.

A y B, no pudiendo ponerse de acuerdo, dieron en la manía de andar á tiros en cuanto se encontraban en la calle ó donde fuese.

Se pasó, no obstante, una larga temporada sin que se vieran, y empezaban á adormecerse los oídos y reenceros cuando quiso el destino fiero que diesen de manos á boca en un ferrocarril.

Verse, levantarse y sacar los revólveres, todo fué uno, colocándose en los extremos del carruaje y como dice el Z. Z. Puro Bulogio.

Pam! pam! pam!

Hemos recibido de Quito, “El Diario”, dos bonas sueltas “Mentis”, firmada por el coronel Ulpiano Pérez, en réplica á otra que con el título de “Obligado” dió á luz el señor Luis Quiroga, sobre la candidatura Franco.—“Un periodista á immoral”, suscrita por el señor Arce no Domínguez G., que explica por qué no firmó el acta eleccionaria de su Parrquia de que fue Civil.—“Boletín del 5 de Junio” N.º 3, que contiene el resultado de la votación, de este modo:

Resumen general de los tres días Superavit, á favor del señor General Plaza.....27.306 Votación neta.....30.992

Al comenzar este siglo, los Estados Unidos tenían apenas cinco millones de habitantes. Le superaban en población, Francia, cinco veces, cuatro Alemania y Austria; tres Italia y Gran Bretaña; el doble y hasta el pequeño Reino de Portugal los aventajaba. Ahora tienen prácticamente 75 millones en el interior, y 10 millones en sus nuevas propiedades territoriales, y por est y otros motivos han llegado á ser una potencia de primer orden, potencia formidable.

En nuestra segunda edición de ayer tarde, los lectores verán en acción el servicio cabalgado la noticia del incendio acaecido en la capital peruana por manos criminales.

El ministro se declaró en una casa contigua al Banco del Perú. Dada la activa indagación de esa Policía, que como la de aquí tiene lefas competentes y prácticos, los autores de aquel amago serán en breve descubiertos y recibirán el condigno castigo.

### Túnel monumental

Comunican un despacho de Berlín para el Standard, de Londres: Los ministros alemanes discuten con viveza un proyecto de comunicación submarina sometida al estudio de los Gobiernos de España y Marruecos que tiene por objeto unir á ambos países mediante un túnel que partiendo de un punto cercano á Gibraltar terminase en Tanger.

Tendría el túnel una extensión total de 41 kilómetros y sería submarino en un trayecto de 32 kilómetros.

Completaría este plan de comunicaciones una doble línea férrea desde Algeciras ó Tarifa á Tetuán, Melilla, Remuse y Tlemcen, desde se unirá á la red general de ferrocarriles de Argelia. Según el autor del proyecto, que es el ingeniero Franz M. Berlet, la apertura del túnel no implicaría dificultades mayores que las del Monte Cenís y San Gotardo, y su costo no excedería de 9,000 francos por metro.

El túnel del Simplón costó 3,800 fran

cos por metro y el de Arlberg 4,000 francos.

La duración de los trabajos emprendidos en estos simultáneamente desde ambas orillas, sería de diez años, y el costo total de los mismos, incluyendo el de las vías férreas, no pasaría de 225 millones de francos.

Creése que la empresa no producirá grandes resultados económicos.

### EL PROCESO RUIDOSO

Ayer publicamos en la sección Intereses generales, un artículo documentado del señor don Alejandro Nobsa, sobre tan enojoso asunto, y para llevar las cosas en orden, ereremos oportuno reproducir lo que al respecto dice “El Diario” de Quito, en su edición de 19 del presente.

ESTAMPACIONES DE PAPEL SELLADO.—Desde mucho atrás se ha venido explotando la disminución de los fondos de Instrucción Primaria, con la venta de papel sellado clandestino; pero todas las averiguaciones hechas por el Gobierno han resultado infructuosas hasta ahora.

Hace poco recibió el Gobierno un cablegrama de New York, anunciándole que se habían embarcado con destino á Guayaquil algunos bultos del mismo papel que usa el Estado, con el sello de agua correspondiente; papel que sospechaba el correspondal que era destinado para una falsificación. Ese papel venía para el señor José A. Castillo, Director de “El Telégrafo” de Guayaquil; y últimamente ha sido pesquisado por el señor Administrador de Aduana, según el siguiente parte:

“Guayaquil, Enero 13.—Señor General Alirio.—Procedí esta mañana á mandar abrir los bultos de papel y encontré que contenían el mismo que se usa para el sellado. El papel tiene en el centro, el sello de agua con las palabras “Papel sellado”. Castillo y Stierlen están destenidos etc.—Alejandro Nobsa.”

Indudablemente se trata de una infracción punible; y se ha ordenado el respectivo juzgamiento. Tendremos al corriente del resultado á nuestros lectores.

### Las mujeres del Transvaal

Muchas mujeres boers, á la llegada de los ingleses á sus tierras, han permanecido en sus granjas, afrontando los peligros de la invasión, mientras los varones seguían en los comandos.

En general, los ingleses han respetado en estos casos vidas y haciendas, pero no bastantes ocasiones, también los oficiales no han podido evitar actos de venganza más ó menos justificados, ó los desafueros consiguientes á todo estado de guerra.

Las mujeres que se han quedado en sus casas han afrontado con ánimo fuerte estos y los demás inconvenientes de la invasión.

Me dice, por ejemplo, una persona culta, y respetabilidad á crédito á sus palabras, que la esposa del Secretario de Estado de Orange, decidió quedarse en Bloemfontein, cuando esta capital fué ocupada por los ingleses. Heer P. J. Bignant, un marido al marcharse acompañado al presidente Stien dejó depositados en un banco, á disposición de su esposa, para que ésta subsistiera durante su ausencia, 400 ó 500 libras esterlinas.

Pero al llegar las autoridades inglesas intervinieron en los fondos de los bancos, incluso los de la propiedad particular de Mr. Bignant, acordando á ésta solamente una pequeña cantidad semanal, que con muchos inconvenientes y humillaciones cobraba.

Como me lo han contado lo refero. Y esto no es nada, al lado de las que, al hallarse solas en sus propiedades de los campos, han tenido que defenderse mano armada, de los ataques que creían mandos de entregarse al robo y al saqueo; de las que han visto tallados sus campos, decomisados y quemados sus viviendas, porque en ellas se había hecho fuerte alguna patrulla boer.

Las mujeres del Transvaal y de Orange han inculado á sus hijos su espíritu valeroso, su fortaleza de ánimo, su abnegación por la independencia y su abnegación por la patria, que tras fatigosas emigraciones y sangrientas luchas han llegado á fundar.

No es raro ver en los comandos muchachos de 14 y 15 años combatiendo con el mismo ardor que los hombres y

sufriendo sonrisas todas las fatigas de la campaña.

Para apreciar el temple de estos muchachos, basta citar la contestación de uno de ellos, hijo por cierta de uno de los personajes del país, á un prisionero inglés que le preguntó si no estaba cansado ya de estar guerra calientes.

—¡Cál no, señor. No nos cansaremos mientras haya enemigos que combatir. Además, yo por parte sentiré que la guerra se concluya porque entonces... tendré otra vez que volver á la escuela.

¿Qué más á los que digan que esta guerra (sin discutir ahora sus causas ni de qué lado está la razón) es por parte de los boers una guerra: sueldos patrióticos, debe decirse que lean este sencillo parte dado por uno de los generales boers.

“Mis fuerzas se hallan animadas del mejor espíritu. Todos los días legamos nuevos burghers á reforzar estos comandos.”

Hoy se han presentado algunas mujeres de Polchestróm trayendo á las Esas sus hijos menores de 16 años.”

Una de esas heroínas es María Moresberg de Botha, esposa del joven general jefe de los boers, Luis de Botha, sucesor de Joubert en el mando militar supremo, quien acompaña siempre á su marido en todas sus operaciones militares.

Atribyesele una grande influencia entre los infortunados y ya escasos defensores de la independencia del Transvaal y dícese que es muy experta en el manejo del fusil.

### Un anciano en libertad

Uno de nuestros correspondales que tenemos en la capital de la República, da el anuncio que ayer en nuestra edición de la tarde vieran nuestros lectores: anuncio de que el comotado conservador don Pedro Lizarraburu, por ciertos asuntos políticos fué conducido al Pabellón, iba á ser puesto en libertad, mediante fianza.

EL TIEMPO, que tiene siempre una nota para todo lo que es digno de la Doctrina política que sustentamos, no puede menos que manifestar su complacencia porque el virio, respetable conservador vuelva libre al seno de su familia.

Don Pedro Lizarraburu tiene las ejecutorias de hombre leal á los principios políticos que no se conforman nunca con los nuestros; pero no es voltario al soplo de las circunstancias, y eso le hace respetable.

Contra él hemos luchado en campo abierto de batalla, y nada más grato que el haberle vencido no como á simple individuo sino como á uno de los jefes enemigos más fuertes é intrínsecos; pero hoy que él está reducido á una derrota completa, ¿qué más propio del liberalismo que la hidalguía?

### YAGUACHI

Enero 4.—Tiempo caluroso. En estado sanitario, hasta la fecha regular.

—Comercio, en venta quo. —Hay parte para esa el apreciable caballero señor Julián Lara, Comisario de O. y S. del cantón.

Su viaje parece que obedece á tratar sobre asuntos de trascendental importancia con las autoridades superiores en beneficio de los habitantes de esta bella jurisdicción cantonal, que está bajo su custodia.

—Gozamos de plena paz, á la sombra y amparo de las buenas autoridades que tenemos.

### CABLE

#### Funerales de la Reina Victoria

PROCLAMACION DEL REY EDUARDO VII.

Encuentro del Rey con el Emperador de Alemania.

Cowes 24.—Los funerales de la reina están anunciados en “Windsor Castle” para Febrero 2. El cuerpo será trasladado de Osborne house, en Febrero 1.º Los funerales tendrán el carácter militar.

Los oficiales que llegaron esta mañana de Windsor han traído el salado de la Región N.º 100 Estado.

Veinte cancheros fueron disparados hoy al medio día en honor del rey Eduardo VII; durante la ceremonia los trompeteros soplaban sus instrumentos mientras que el movable conjunto de gente, permanecía con la cabeza descubierta, hasta que la banda militar en procesión tocó el himno nacional.

# EL LOUVRE

**Gran surtido en géneros de seda negros y de colores**  
**Variada en artículos para novias**  
**ESPECIALIDAD EN GENEROS**  
**de lana negro y de color**  
**Expléndido surtido en artículos de fantasía**  
**para obsequios**

**M. A. ROIZ & Cia.**

Guayaquil, Noviembre 18 de 1900.—5m.

Pocas calles más adelante la proclamación fue leída y la procesión avanzó por el camino de Ludgate hill & Loyal Exchange en cuyo frente fue hecha la proclamación final.

No se espera decoraciones, excepto de las banderas á media asta.

La cruz roja en campo blanco, que es la bandera de la ciudad (Mansion house), al tope.

El estandarte real fue izado en el Exchange sobre los edificios de negocios que le rodean.

El color generalmente usado por la gente es el negro.

Los soldados de policía formaban casi una sola línea á lo largo de "Chesapeake" divididos en orden remarcado, lo cual ha hecho un contraste imprevisto para los grupos de Londres en los días de fiesta.

Los techos á la espalda del Exchange (por medio de cambio) Mansion House y todos los balcones y Windows con vista á la escena que tenía lugar, estaban completamente llenos de gente.

Los oficiales mayores al Exchange por Cornhill. El Lord Mayor con el Señor Beasar conduciendo al "Sheriff" (alcaldé) seguido del guarda sellos de la ciudad, pasaron adelante, entonces toda la concurrencia se descubrió.

Los hombres permanecieron sin sombrero durante toda la ceremonia, á pesar de una menuda lluvia.

Cerca de media hora el Lord Mayor (Coregior) con voz fuertemente oratoria y distinguidas palabras, continuó leyendo el Herald del Consejo, de la proclamación del rey y al final, levantando la voz, dijo: "Dios salve al Rey" (God save the King).

El populacho respondió al grito, con voz atronadora, saludando con sus sombreros al Lord Mayor, quien siguió á la Mansion house y dirigiéndose al "Señor" desde el balcón, dijo: "juntamente en decir desde el fondo de sus corazones "Dios salve al Rey".

El grito fue repetido por cientos de veces, hasta parecer un rugido, hasta que concluyeron con varios vivas al Rey y la reina consorte.

Estos gritos de corazón pero solemnes se diferenciaban grandemente de los lanzados en los jubiles de Victoria.

Después de esto los oficiales del "Rifles" se retiraron, lo mismo que hizo el gentío que se había reunido allí.

Londres 25.—El Rey Eduardo acompañado por el escuadrón "Horse guards" (guardias de caballo), acompañado del Duque de York y otros diez "Marlborough house" á las once en punto en el tren dirigiéndose á Osborne.

El saludo de medio día fue disparado en Saint James.

El gentío era inmenso y en todas las calles por donde pasaba su majestad.

Todos los buques del escuadrón del canal y todos los que están en Spithhead y en una doble línea al travez de la que, el Jatch conculcaba el cuerpo de la reina pasara.

El Rey desembarcó en Trinity pier (Muelle de trinidad) á las 2.45 p. m. y se encontró al Emperador Guillermo á las puertas de Osborne house, quien calorosamente saludó al Rey.

Su majestad parece un poco cansado, pero su salud es excelente; durante la travesía estuvo sumamente ocupado con los despachos de estado.

Los movimientos del Emperador Guillermo, no están decididos todavía, tal vez asistirá á los funerales antes de regresar á Alemania.

El Yatch imperio Hohenzollern con el príncipe alemán de la corona, llegará á Cowes mañana 24.

La condición de la Emperatriz viuda continúa satisfactorio, ultimamente no ha sufrido dolor ninguno, pero esto no es una mejoría; lo que explica el que se encuentre mejor es la fortaleza con que ha sabido la pérdida de la reina, su madre.

Londres, 24.—La Cámara de los Comunes, ha continuado juramentando á sus miembros hoy, el Duque de Marlborough y los primeros pares prestaron el juramento esta mañana.

### Australia

Sydney.—A fines del corriente mes de Mayo estarán listas para embarcarse con dirección al Africa del Sur, 2,500 hombres de caballería.

### Gran Bretaña

Londres.—Mr. Henry William Manning, director del "Daily Chronicle", y varios de los redactores de este diario se han separado de la redacción por sus opiniones favorables á los boers.

### India

Caculuta.—El domingo último se inauguraron en esta ciudad los monumentos erigidos en memoria del mariscal Roberts de Kandahar y del Marqués de Lansdowne.

La ceremonia fue solemne. Concurrieron las autoridades, las tropas de la guarnición y numeroso pueblo.

### China

Londres.—De Shang-hai comunican la noticia de haberse sublevado 14,000 hombres de tropas imperiales en Tu-yang. Se ignora qué persiguen los insurrectos.

—De Sin-gan-fú dicen que la corte se niega terminantemente á volver á Pekin mientras los aliados no hayan evacuado la ciudad.

### España

Madrid.—Un grupo de senadores liberales y republicanos trabaja activamente por que las Cortes manifiesten que España se adhiera al desecho de que la cuestión de Africa del sur sea resuelta por arbitraje.

El fogoso conde de las Almenas dijo ayer en el Senado que la clausura de las Cortes por el Gobierno, sería, en las circunstancias actuales, un verdadero golpe de estado.

El ex ministro Silvela pronunció un largo discurso en defensa de las reformas militares presentadas por el ministro de la guerra. Terminó abogando por el servicio obligatorio en el ejército.

El ministro de instrucción pública declaró por su parte, que si las cortes rechazaban los proyectos sobre enseñanza que ha presentado se retiraría del gobierno.

Los diarios en general combaten la idea sostenida por el ministerio de armar cuatro buques de guerra, cuando aprobó los estatutos del banco de España.

—Ha fallecido el general Savás Marin, presidente del supremo consejo de Guerra y marina.

—Basilio Paraiso pronunció el domingo, en un asamblea celebrada por la Unión Nacional un discurso abogando por que el partido que sigue las inspiraciones de esta sociedad adopte nuevas medidas que ensanchen su campo de acción y lo lleven más rápidamente al triunfo de sus ideales.

### Rusia

San Petersburgo.—Ha sido nombrado ministro de relaciones exteriores del imperio el conde Lamsdorf.

### Ukase imperial

El cable ha comunicado ya la noticia que el Czar ha dictado un ukase por el cual queda abolida la pena de deportación á Siberia.

El jefe soberano del imperio más rico de Europa, había demostrado ya sus sentimientos generosos con la convocatoria al congreso de la Paz, y hoy muestra al mundo su corazón magnánimo concluyendo con el tormento cruel y bárbaro, vergonzosa reliquia de otros tiempos, para la Rusia y manchada para la civilización.

Los indelicados padecimientos de los infelices desterrados á Siberia, hasta ayer una triste realidad, quedarán para lo venidero como un recuerdo penoso y sombrío argumento de novelas y tragedias.

La historia bendecirá el nombre de Nicolás como el de un soberano humanitario y generoso.

### HONDURAS

En honor de Cristóbal Colón se va á fundar una biblioteca en Comayagua. —"La Gaviota" se titula un periódico que ha aparecido en Juticalpa. Es semanario.

—Se está procesando á la Municipalidad de El Progreso por haber vendido madera de propiedad del Estado.

### DE COMERCIO

Hamburgo, Diciembre 13 de 1900. SEÑOR DIRECTOR DE "El Tiempo".—Guayaquil.

Cacao.—Nos vemos en la necesidad de avisar una nueva baja en los precios de Cacao de Guayaquil desde su última revista. Después de haber bajado cacao de Thomé, precios para el de Guayaquil también empezaron á bajar, debido á las grandes entradas en este último puerto durante el mes próximo pasado y en vista de esperarse en los precios del presente mes será igualmente considerable. Había también algunas ofertas muy baratas costo y flete, para cacao Arriba y Machala, y estas circunstancias y además el próximo cambio del año han producido la nueva baja. Otra baja de 2 1/2 á 3 quintal tuvo lugar en el último remate en Londres. Aunque como he hablado esperando, cacao de Thomé se ha restablecido de la repente baja y ha subido 2, clases de Guayaquil no han experimentado una mejora, por esta razón, algo más se ha vendido de ellas y precio bastante mas barato, tanto en partidas en existencias aquí como de pedidos firmes. Las existencias en Londres de cacao de Guayaquil, han sido por primera vez en este año, mas grandes que era el caso al mismo tiempo del año pasado, es decir, la diferencia es superior 10,000 sacos. No creemos, que el mercado mejorará mucho hasta fines del presente mes; después de haber entrado el nuevo año se espera que habrá mas demanda, pero opinamos que no veremos mejoras precios y de consiguiente, es menester que nuestros amigos en Guayaquil efectúen sus compras á precios correspondientes.

Cotizamos hoy: Arriba bueno á superior x 76 á 80 Balo, Carques, Narrajal..... " 73 1/2 " 75 Machala..... " 73 1/2 los 50 kilos, á condiciones de Hamburgo.

Café ha sufrido una baja considerable desde su última revista, el precio de tando que influye el mercado, ha bajado 4, poco á poco, para clases de Guayaquil de buena calidad no podría obtenerse hoy mas de 36 á 37 por fane gas.

Caucho.—Para algo mejor, pero clase de Guayaquil no han mejorado y no hay demanda alguna, todas las cotizaciones de hoy son nominales, se han hecho ofertas á 4.80 á 5, tirado y 5.80 audullo.

Tagua queda sin alteración en los precios. El vapor "Karnak" acaba de llegar con 2136 sacos, pelada y mjm. 600 toneladas en cáscara, además 2 vapores de la Hamburg América Linie han llegado aquí con mjm 4000 sacos pelada, embarcados via Panamá, de los cuales solamente muy poco se han vendido por llegar. Sin duda estos grandes arribos tendrán el efecto de hacer bajar los precios de pelada. Nada se realizó hasta ahora de las partidas ex "Karnak".

Cotizamos hoy 11 1/4 á 14, por tagua con cáscara y 17 á 17 1/2 por tagua pelada.

Cueros firme, sin alteración en precio; cotizamos: m 70 á 72 el kilo para clases del Ecuador de buena calidad.

Por todos los productos actualmente hay poco interés en vista del próximo cambio del año, se espera que una vez principiado el nuevo año, se mostrará mas movimiento.

Aprovechamos esta ocasión para desear á nuestros amigos toda clase de prosperidades en el nuevo año y les agradecemos infinitamente la confianza que nos han dispensado hasta ahora, esperando al mismo tiempo, sigan honrarnos con su benevolencia en lo sucesivo.

Somos de ustedes amigos, y S. S. Martin Reinberg y Ca.

### NOTICIAS.

#### Almanaque.

Sábado, 26.—San Pollecar, obispo, y Paula, virgen.

Vapores Buviales.

El "Pampero" sale hoy para Babahoyo, á las 8 m.

El "Chimborazo" sale hoy para Babahoyo, á las 8 m.

Bombas de guardia

Hoy harán la guardia de depósito las compañías "Roquefort" N° 6 y "Ecuador" N° 16.—Ayudante de ronda, Francisco Lara.

Boticas de tarro

En la presente semana harán el turno la del "Sur", situada en la calle de "San Alejo" y la "Central", entre "Coto" y "Boyaque".

Vapor "Colón"

El vapor de este nombre hará viajes de Guayaquil á Durán todos los días á las 7 1/2 a. m., y á las 1 1/2 p. m., excepto los domingos.

Ferrocarril

Salida de trenes: de Durán á Chumbo todos los días á las 9 a. m., excepto los domingos.

Correos

Salen Para el Carchi, Imbabura, Pichincha, León, Tungurahua, Bolívar, Chimbura, Los Ríos y demás lugares pertenecientes á estas provincias (con encomiendas y cartas certificadas) á las 6 p. m.

Para Samborombón y demás lugares pertenecientes á esa parroquia (con encomiendas y cartas certificadas) á las 6 p. m.

Para Azuay, Cañar, Loja y demás lugares pertenecientes á esas provincias (con encomiendas y cartas certificadas) á las 5 p. m.

Para Narajal y demás lugares pertenecientes á esa parroquia (con encomiendas y cartas certificadas) á las 5 p. m.

Examen

De 14 1/2 media de la tarde de ayer, rindieron examen las alumnas de la Escuela Nacional de niñas que "Roquefort" que está á cargo de la señora Saffrona Segarra de Thede.

El jurado examinador estaba compuesto de los señores Director de Estudios, doctor Cesáreo Carrera, doctor Vicente Navarrete, Leonardo R. Alestia, A. Mateus, Manuel Gómez, y señorita Rosa Ana Borrero.

Las alumnas se desempeñaron regularmente en todas las materias, con excepción de la clase de francés que obtuvo un éxito completo.

Hacia tiempo no se presenciaba en Guayaquil un examen más lucido sobre el idioma de Lafontaine.

El doctor Carrera manifestó su satisfacción por la competencia de las dos niñas que lo sostuvieron y cuyos nombres son Guillermina Ponce y Elena Landa.

Recibamos esas dos guapas chicas nuestro aplauso.

Las niñas más sobresalientes fueron: Isabel Maquillon, Teresa González, Rosa Bitondo, Delia Landa, Bárbara Junco, Cearia y Cornejo.

Se exhibían en el salón algunos trabajos de bordados presentados por la clase de labores.

Tenemos verdadera pena en dar cuenta de un incidente desagradable; nos referimos á la presentación en el salón de actos en un estado por demás inconveniente de joven asiduo examinador. Que no vuelva á repetirse tan denigrante falta.

Los juveniles mal educados hicieron un agosto hasta el extremo de obligar al Director de Estudios á sacar á uno de ellos del salón con la policía. Sentimos no saber su nombre.

Pero ponemos aquí el de otro malcriado que hizo lujo de su osadía burlándose de la gente; se llama Eliseo Flores.

#### Defunción

En la noche del jueves falleció la señora Benigna Flood, madre de la señora Julia Espinoza de Bedoya.

El sepelio se regulará á las diez de la mañana de ayer, con regular acompañamiento.

#### Escuela Municipal

Á la una de la tarde de hoy, comenzarán en el salón de actos del Colegio "Colón" los exámenes de las niñas de la Escuela Municipal de la Concepción que dirige la señora Julia B. de González.

#### Parto de Policía

Día 25.—Juan Walker y Felipe Pler, fueron conducidos á la Policía, para el averiguación de un dinero. José María Guillén, por faltamiento á los empleados; Virgilio Guinjarro, por orden del Comisario Aroca; Francisco Wilson, para la averiguación de un dinero.

—José Matute, fue conducido preso, por orden del Comisario Aroca; Eloy Vélez, para la averiguación de un robo; Rafael Diaz, por incautas. Sixto Terán M. por escándalo; Federico Cambel, por desertor del ferrocarril; Fervin Becker, por igual causa.

—Alfredo Henriquez, por oponerse á la conducción de un contravento; Juan Jara, por embriaguez, escándalo y faltamiento; Carlos Avilés Coello, por escándalo y faltamiento al empleado; Rimaca Benicia, por embriaguez y escándalo; Faucundo Amador Espinoza, por andar profano.

—Los contraventes ingresados á los calabozos por diferentes causas son 10. Comisaría Municipal

El señor José Parodi ha sido citado por esta Comisaría, para que haga relación ó demoler una casa de su propiedad que tiene en mal estado.

—Petra Muñoz, por tender ropa sucia en la vía pública.

—Teresa Román por tener en completo desaseo su habitación situada en la calle de la "Caridad".

calabozos por diferentes causas son 10.

Comisaría Municipal

El señor José Parodi ha sido citado por esta Comisaría, para que haga relación ó demoler una casa de su propiedad que tiene en mal estado.

—Petra Muñoz, por tender ropa sucia en la vía pública.

—Teresa Román por tener en completo desaseo su habitación situada en la calle de la "Caridad".

Bovista

Esta tarde pasaron revista de armas y municiones los cuerpos que guardan esta plaza.

Semana jeffs

Ha sido nombrado 2° jefe del batallón N° 6 de Guardias Nacionales el teniente coronel Miguel Romero.

Jefe Político

En la semana entrante regresará á Daule, el Jefe Político de ese lugar señor coronel Enrique Avelán.

Comisario

Ha sido nombrado Comisario de Policía del cantón Chimbo el señor F. Santos V.

A media asta

Ayer continuaron á media asta los pabelleros de los consulados extranjeros, con motivo de la muerte de la Reina Victoria.

Reparadores

Han sido nombrados reparadores de la línea telegráfica entre Playas y Balzapamba, los señores Baldomero Palma y Jenaro Zambrano.

Enfermas

En la tarde de ayer, llegó á bordo del vapor "Colón" Mariana Guerrero, quien ha venido de Durán gravemente enferma.

En la camilla de la Comisaría Municipal fue conducida al Hospital Civil.

Ejercicios

El batallón "Daule" N° 1º está practicando diariamente ejercicios de armas y debido á esta constancia ha adelantado mucho.

Personal

A bordo del vapor caletero ha llegado la familia del señor Miguel Arbeláiz Venegas, Subintendente de Policía de esta ciudad.

Clausura

El señor Victor Manuel Rendón, ha comunicado al Gobierno la clausura de la Exposición de París.

Movimiento de pasajeros

A la una y media de la tarde de ayer llegó de Babahoyo el vapor "Bolivar", trayendo á su bordo los siguientes pasajeros:

A. Manzo K., A. Klien, J. M. Rivadeneira y sirviente, C. Velasco 6 hijos; S. Calderón, C. Salvador, A. Cartingko, 4 amigos y sirvientes, M. Dávalos, A. Ruben, Wo Chong, S. Mlot, B. Salazar y hermano, S. Ramos, S. Pinto, J. Vélez 6 hijos, A. Acosta, doctor José María Iturralde y Arcilio Sánchez.

En 24, 29 pasajeros.

Inhumaciones

Día 24.—De fiebre, Julián Moreira, José S. Masías, Crisuelva Rivadeneira, 10 enfermos Masías; de tétano, Francisco Farfán; de cardíaco, Nicolás Echeverría.

Galtes

Á las 11 a. m. de ayer, llegó á este puerto el vapor caletero "Manaví", trayendo á su bordo los siguientes pasajeros:

De Esmeraldas: Milton A. Calderón, Carmelina Corcollon y tres niños. Carmelina de Palacios y sirviente, Juan Vigo, Marcos F. Baluarte, Julio del Castillo.

De Bahía: Teresa Venegas y de Arbeláiz, María Teresa de Arbeláiz, Manuel de Nolt y 2 sirvientes, C. J. Illescas, señora y dos niños, B. Vitri, Natalia de Ducañas y dos señoritas, Cirio Ducañas.



SAÚDE Y VIGOR. MEJOR QUE RIQUEZAS. HOMBRES DEBILES LEED ESTE AVISO.

Parce que el Creador ha ordenado que después de la sangre el agua vital penetra en la célula...

SON ESTOS SUS SINTOMAS?

Profundizado al cansancio, sensación de falta de energía al estar en presencia de una persona...

Como se ve, muchos de todos los que sufren de debilidad de los sistemas nerviosos...

LE COQUET

El más completo de los periódicos de Modas. Texto ilustrado. Grabado de color...

La Journal des Lingères

Boja bláscas—Sombreros—Trabajos varios se publica una vez al mes. Un año 7 francos...

AVISOS PROFESIONALES

Abogados Dr. José María Iturralde MÉDICO—GRUJANO Calle de la "Municipalidad" N° 79.

JUAN M. BENITES, "Municipalidad" N° 212. Consultas de 12 a 4 p.m.

Venta He comprado al señor Bernardino Gavino Prieto la mitad de una finca y una posesión...

Curiosidad Todos preguntan enál es la mejor fotografía. La que más dura y nunca se borra, esa es la intuida de porcelana.

Julio Básconez, FOTÓGRAFO Y FINTOR. Calle del "Arzobispo" y plazuela "Moncloa".

Dr. Alejandro de Janon CIRUJANO DENTISTA Establecido en esta ciudad en 1889.

CONSULTORIO MEDICO QUIRURGICO Y RESPONSO DERMATICO Del Dr. Alberto Cortés García Calle de la Municipalidad N° 344

Licitación Se convocan licitadores por veinte días, para la construcción de la casa del Resguardo de Punta. El día del concurso que será el 6 del entrante Febrero, se pondrá a la vista de los licitadores las bases del contrato...

Vendo una magnífica casa recién construida, con selectos materiales, en terreno propio; y toda clase de comodidades higiénicas, ventilación, luz, gas, excusados, agua y desagües.

Alfonsito Romero Leroux ABOGADO Tiene el honor de ofrecer al público sus servicios profesionales.

Casa central Se da en arrendamiento los altos de la casa situada en la esquina de "Pedro Carbo" y "Francisco Inza".



ZAPATERIA "LA JUVENTUD DEL GUAYAS" DE EVANJELISTA CALERO

Premiada en las Exposiciones de 1859 y en París en 1900. Surtido completo de artículos para zapaterías.

Gran Café Central Carrera Venezuela N° 45 Antigua calle de la Florida, bajo el "Címbro de la Unión" al lado de la Agencia de "El Tiempo".

Importante Teniendo que ausentarme por algún tiempo de esta ciudad por recuperar mi salud, suplico á todos las personas que tengan de librados contra los de compra venta de alhajas y que sus vencimientos no pasen de seis meses...

Arto ARGENTINA En el barrio del Astillero y en el local don de se encuentra la antigua parilla del Gobierno, he instalado un establecimiento mecánico...

Extracciones gratis L. H. DE JANON CIRUJANO-DENTISTA. Hacé extracciones gratis á los pobres, todos los días en horas de oficina.

Gran Taller de Sastriera DE MIGUEL ALBURQUERQUE Calle de "Pedro Carbo", entre las de "Luque" y "Aguirre", edificio del señor Max. Schönböck.

FEDRO A. AROENTALES CIRUJANO-DENTISTA. En el más breve tiempo, concluya sus operaciones. En extracciones usa el anestésico local DORSENITA del Dr. Young.

Dr. C. Navá CIRUJANO DENTISTA. Ofrece á su distinguida clientela y al público en general su nueva oficina en la Plaza de Rocafuerte...

Francisco N. Redón DENTISTA. Está á la disposición de sus clientes en la calle de "Hingroth", primera cuadra, lugar donde ha trasladado su oficina dental.

A QUIEN LE CONVENGA Un jefe separado del Ejército, condecor de todo trabajo rural, solicita una colocación de Administrador, para cuyo desempeño se considera apto.

CAJA DE AHORROS DE GUAYAQUIL COMPAÑIA ANÓNIMA CAPITAL PAGADO..... \$ 50.000 No habiendo tenido lugar la Junta General ordinaria convocada para el 22 del actual...

Un cantero Se desea tomar en arriendo. En esta imprenta se da el número. Enero 22 de 1901.—4 y.

Hay muchas emulsiones y preparados semejantes, que aumentan las tendencias nauseabundas del aceite de hígado de bacalao, aunque parezcan mejor ó disfrazar su sabor.

AL CONTRARIO La Emulsion

'Kepler' es perfectamente digerible y tolerada por los enfermos y los niños más fastidiosos y es, á la vez, de un gusto exquisito y agradable al paladar.

De venta en todas las Droguerías y Farmacias. CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES. La Emulsion 'Kepler' es preparada únicamente por Burroughs Wellcome & Co., LONDRES y NUEVA YORK.

De venta en la Boica Alemana Imp. de "El Tiempo"

sonámbulo era como un preso, no hizo caso alguno aunque le vio salir. Una hora después regresó Godofino. —Los caballos estarán en la calle á las 8 de la noche, dijo á Paola. Pasó también todo aquel día sin que Noe se dejara ver. —¡Vamos! dijo Paola luego que anocheció, si Godofino me la ha engañado, le mataré; si me dijo la verdad y Noe me hizo traición, iré á encontrar á mi padre, y le confiaré el cuidado de mi venganza.... Se cubrió el rostro con una careta y salió con el corazón rebosando encono y envidia, y acariciando la empuñadura de su puñal. Godofino la esperaba teniendo como los caballos. —¿A dónde vamos? preguntó doblando una rodilla para que sirviera de estribo á la joven. —A París, á una taberna que está situada en las inmediaciones del Louvre. En esa taberna es donde tú me has dicho que le he de ver á los pies de mi rival.... Y Paola montó á caballo y partió al galope. —¡Oh odio ha de ser veloz como el rayo! murmuró, mientras su caballo corría haciendo brotar chispas en el empuñador. —Eran fundados los recelos de la florentina? Y en este caso, llegó á vengarse de su amado Noe? Esto es lo que resumiéramos, suscitadamente, en el siguiente é interesante episodio Los Amores de la bella Naney.

sonámbulo era como un preso, no hizo caso alguno aunque le vio salir. Una hora después regresó Godofino. —Los caballos estarán en la calle á las 8 de la noche, dijo á Paola. Pasó también todo aquel día sin que Noe se dejara ver. —¡Vamos! dijo Paola luego que anocheció, si Godofino me la ha engañado, le mataré; si me dijo la verdad y Noe me hizo traición, iré á encontrar á mi padre, y le confiaré el cuidado de mi venganza.... Se cubrió el rostro con una careta y salió con el corazón rebosando encono y envidia, y acariciando la empuñadura de su puñal. Godofino la esperaba teniendo como los caballos. —¿A dónde vamos? preguntó doblando una rodilla para que sirviera de estribo á la joven. —A París, á una taberna que está situada en las inmediaciones del Louvre. En esa taberna es donde tú me has dicho que le he de ver á los pies de mi rival.... Y Paola montó á caballo y partió al galope. —¡Oh odio ha de ser veloz como el rayo! murmuró, mientras su caballo corría haciendo brotar chispas en el empuñador. —Eran fundados los recelos de la florentina? Y en este caso, llegó á vengarse de su amado Noe? Esto es lo que resumiéramos, suscitadamente, en el siguiente é interesante episodio Los Amores de la bella Naney.

sonámbulo era como un preso, no hizo caso alguno aunque le vio salir. Una hora después regresó Godofino. —Los caballos estarán en la calle á las 8 de la noche, dijo á Paola. Pasó también todo aquel día sin que Noe se dejara ver. —¡Vamos! dijo Paola luego que anocheció, si Godofino me la ha engañado, le mataré; si me dijo la verdad y Noe me hizo traición, iré á encontrar á mi padre, y le confiaré el cuidado de mi venganza.... Se cubrió el rostro con una careta y salió con el corazón rebosando encono y envidia, y acariciando la empuñadura de su puñal. Godofino la esperaba teniendo como los caballos. —¿A dónde vamos? preguntó doblando una rodilla para que sirviera de estribo á la joven. —A París, á una taberna que está situada en las inmediaciones del Louvre. En esa taberna es donde tú me has dicho que le he de ver á los pies de mi rival.... Y Paola montó á caballo y partió al galope. —¡Oh odio ha de ser veloz como el rayo! murmuró, mientras su caballo corría haciendo brotar chispas en el empuñador. —Eran fundados los recelos de la florentina? Y en este caso, llegó á vengarse de su amado Noe? Esto es lo que resumiéramos, suscitadamente, en el siguiente é interesante episodio Los Amores de la bella Naney.